



**Mi Universidad**

## **Control de Lectura**

*Alejandro García García*

*Control de Lectura*

*Primer Parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Lic. Mecinina Humana*

*Segundo Semestre*

*Comitán de Domínguez, a 13 de Septiembre de 2024*

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Alejandro  
García

## Historia, antropología y medicina

La historia de la medicina, ética y antropología médica por ello se dedica a la investigación en esas áreas por lo general obda a conocer sus resultados en revista muy especializadas en este número dirigieron algunos trabajos relevantes en estos campos uno en etorno a un caso de muestoma descrito a partir de lesiones observadas en la colección esquelética de Hatico otro en empacho durante siglo, desde la perspectiva de los etnicos mexicanos de la época y uno sobre tiáloc divinidad del agua y la ascitis relacionados mediante iconodiagnos en diferentes representaciones plásticas los tres artículos son ejemplos de la diversidad y pluralidad de enfoques en la práctica médica. El resultado de las investigaciones del departamento de historia de la medicina devesa como se ha conceptualado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo lo que ha permitido la construcción de una identidad, así mismo ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser la prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y como prender la visión que tienen ciertos grupos sociales pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo experiencias médicas denominadas tradicionales el documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de evidencias y métodos de construye

Nace la antropología Médica

Alejandro  
García

El Instituto Indigenista Interamericano de Impulsar la creación de organismos especializados en la atención a la población indígena en los países miembros. Varios son los trabajos incluidos en ese volumen que procuran hacer un balance de la política y la creación del INI o de manera en la mayoría de los análisis se hace referencia a la trayectoria intelectual y política de Gonzalo Aguirre Beltrán aunque hay datos que aportan materiales decisivos para un trabajo de lo que podrá denominarse la historia intelectual de Ilustre Veracruzano uno de los textos del propio Aguirre anuncia en las primeras líneas su propósito de referirse a su empleo como director del Instituto Nacional Indígena durante el sexenio servido por el presidente Luis Echeverría de diciembre de 1970 a 30 de noviembre de 1976 pero en realidad las referencias históricas teóricas y políticas abarcan un periodo mucho más amplio ya que este relato previo y en mucha anecdótico los veinteno años de anterior diligencia ya que este se inició poco antes del término de la segunda guerra mundial y de mi regreso al país luego de haber gozado una beca concedida por la fundación Rockefeller que me permitió recibir en Northwestern University el año lectivo 1944-45 un becus de conocimiento etnológico muy necesarios para mi formación científica. El otro texto debido a la pluma de Guillermo de la Peña se trata de la historia de Aguirre Beltrán

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica.

Alejandro García

Los Incas tenían una concepción tripartida del universo: el mundo diurno de los dioses y el mundo subterráneo de los muertos. Estos mundos según sus creencias estaban relacionados a la pachá de la tierra de aquí donde sus raíces en la tierra dentro y para dar sus frutos recibe el agua de la tierra de arriba y los la pareja divina ametcuhtli y goda en los cuadros de los dioses tezcui-poca destinados a los cuatro puntos cardinales y relacionado con géneos del universo mesoamericano. Los aztecas distribuían su universo a lo largo de un eje vertical con dos polos: uno ubicado en el punto trece del cielo y otro en el nectán en la región novena del inframundo. En este esquema distribuían sus tres mundos cósmicos: el mundo celeste, el mundo terrenal y el inframundo. En los cielos inferiores estaban la luna y el sol. La organización del cosmos maya era presentada por cinco árboles sagrados y sus respectivas diurnidades que conectaban el cielo y la tierra. En este esquema los dioses apertaban órdenes específicos que mostraban el orden de creación del mundo. Un pecado en el mundo antiguo un cierto en la tierra. La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la medicina precolumbiana. Existen dioses buenos que concedían bienestar, riqueza, salud y amor, más a los que traían a la enfermedad y los castigos. La enfermedad según creencias proviene de estas diurnidades que podían crear

Consideraciones Antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Dr. Sergio Jiménez Ruiz  
Alejandro Cárdenas

El ser humano es una unidad completa, holística y multidimensional, puesto que él influye y las dimensiones biológicas, sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí por tanto son válidas las consideraciones dadas por el científico pedagogo quien expresa que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológicamente también resulta importante la teoría sociocultural de Vygotsky donde se enuncia el valor de la cultura para el desarrollo y de los procesos biológicos humanos debido a que ellos surgen en el proceso psicológicos humanos debido a que ellos surgen en el proceso de actividad práctica mediada culturalmente de igual manera son válidas las ideas de Cole para recibir al nombre como todo únicos además, resulta relevante lo expresado por Marcuse en la teoría biocultural donde se encuentra consistentemente donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente cuerpo cultura resulta importante entonces reconocer que lo biológico lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad los procesos fisiológicos y psicológicos se encuentran consistentemente bajo la influencia de los socioculturales estas cosas es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio de la construcción de las cosas y los procesos

**REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA:**

- Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235.  
**Obtenido de:** <https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=35661>
- Zolla, C. (2008). Antropología médica, salud y medicina en la obra de Gonzalo Aguirre Beltrán. *Gonzalo Aguirre Beltrán: Memorial crítico*. Xalapa: Editora del Gobierno del estado de Veracruz.  
**Obtenido de:** [https://www.nacionmulticultural.unam.mx/portal/cultura\\_politica/carlos\\_zolla\\_20081008.html](https://www.nacionmulticultural.unam.mx/portal/cultura_politica/carlos_zolla_20081008.html)
- Frisancho Velarde, Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta medica peruana*, 29(2), 121-127.  
**Obtenido de:** <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2>
- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021-7030.  
**Obtenido de:** [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)